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吳侃陽中醫師專欄 

她 爲 何 選 擇 不 來 

沈太的孩子患有自閉症，快 5歲的孩子，其語言能力祗相當於 18個月正常兒童

的狀態，因而在語言上無法和他人溝通，常常在群體活動中選擇獨處。同時孩子的

注意力不能集中，學習知識有一定的障礙。通過朋友的介紹，沈太帶著孩子來到華

夏中醫與筆者作了比較深入的咨詢，同時也對其他幾位就診的患兒家長了解了治療

過程中病情的進展情況。然而，時至今日，沈太仍然未能作出進行治療的決定。 

沈太自述是從事高科技工作的，她對孩子的大愛已經明顯地溢於言表之中，是

不可懷疑的。重要的是，介紹她來的朋友是筆者已經治愈的“自閉症”患兒布朗的

母親。小布朗通過筆者 4個月的治療，已經從不能用語言表達的孤獨症狀中完全恢

復正常狀態。活生生的例子擺在沈太面前，按照常理來説，沈太應該立即送孩子前

來治病，但她還是沒有做出治療的決定。自然，她之所以選擇不來肯定有著她的理

由，但到底是由於筆者未能敍述清楚孩子的治療經過和預測，還是另有原因呢？筆

者不得而知。 

聯想起前面也有幾例類似的情況，這些患兒的家長一般都有相當的學歷，常

常都在從事著高科技的工作。他們在仔細觀察了筆者的治療後，或許是出自對筆者

臨床療效的懷疑，因而選擇了不來。然而，其他的許多家長不是這樣想，他們在了

解到中醫能夠治療小兒腦病的原理後，都願意給自己的孩子一個機會。因爲筆者會

在初診時許諾家長，一般在經過 1-2個月時間的治療後可以見到明顯療效，因此，

他們起碼會考慮嘗試 1-2個月的時間。當他們真正見到臨床療效後，就會鐵下心來

進行治療。因爲這些家長都曾進行過多方面的了解，知道目前祗有中醫療法能夠有

效地幫助自己的孩子。 

當然，在現代科技飛速發展的今天，在西醫對於小兒腦病毫無辦法的情況下，

古老的中醫療法竟敢說能夠治療這類疾病，在某些人看來，的確是匪夷所思；尤其

是對於某些自認爲什麽都懂的“高智商者”來説，更是無法接受。由於他們根本不

了解中醫療法，在他們的潛意識裏，以爲只有西醫才能算是科學，而中醫實在是太

原始了。他們瞧不起中醫，認爲這種點穴推拿、針灸、中藥等療法，不可能治療腦

細胞壞死的疾病。在個別人的心裏，或許還會認爲筆者在欺騙他們，因而在其思維

中容易出現排斥狀態。其實，這類想法也很自然，小布朗的家長就曾有過這種想法。

當初她的親戚告訴她筆者能夠治療自閉症的訊息時，她曾來過華夏中醫向筆者當面

咨詢；但是，站在西醫藥劑師的角度，她實在是難以理解這個現實，因而一直在猶

豫、在徬徨。直到他們想到自己已經四十多歲，唯一的一個寶貝兒子現在是這個樣

子，而且西醫目前也沒有什麽有效的治療方法，因此在咨詢之後的二個月時才決定

“冒一次被欺騙的險”而進行治療。或許他們自己也沒有想到，這一注投中了，他

們的兒子現在已經完全恢復正常。說起來也好笑，前不久布朗的媽媽來診所治療腰



 2 

痛時，竟然也曾責怪起自閉症患兒喬治（8歲）的家長，質問他們爲什麽不早點送

孩子來華夏中醫治病。 

由於對中醫不了解，患兒家長質疑中醫療法的臨床療效是可以理解的。現代人

的思維，習慣於看得見、摸得的東西，而中醫則屬於粗像的整體醫學，其核心理

論為“陰陽五行”，這種理論更給人一種很“玄”的感覺。中醫的粗像體現在各個

方面，在生理方面，中醫的五臟（肝心脾肺腎）並非專指解剖觀念的五臟實體，而

是包括相關系列功能的生理概念。譬如中醫所說的“腎”，既包括實質腎臟的泌尿

系統功能，也包括生殖系統功能，還有“腎主骨，生髓，腦為髓之海”，“腰為腎

之外府”等概念，甚至還包括眼、耳、牙在内的部分相關功能。很多人對於 “腎虛”

的概念難以理解和接受，有位老美患者就曾說過，“什麽叫腎虧，腎不就是尿尿的，

我尿尿沒有問題就行了”。在病理方面，中醫認爲“有諸内者行諸外”，外在症狀

的出現必定源於體内環境存在著病態改變。在病因方面，中醫沒有細菌、病毒、衣

原體這種有形的致病源，而是風、寒、暑、濕、燥、火“六淫”，這些病邪既沒有

形狀，也不存在分子結構，祗有當它“凑”上人體、出現相關的“證型”時，我們

才能用中醫的理論來認識到它的特性。在診斷方面，中醫沒有類似西醫的檢驗指標，

祗是醫者根據自己所掌握的臨床症狀進行辨證，辨出患者的病態“證型”，也就是

說，找出導致出現臨床症狀的病理狀態的中醫歸納。在治療方面，則為糾正身體的

陰陽偏差，改善致病的病態證型。在保健方面，通過治本來增強機體的體質。中醫

的粗像還體現在沒有量化的標準，無法用數字來説明問題。這就是中醫的大致概念，

如果站在西醫的角度來看中醫，的確很難理解。 

但是必須懂得，正因爲中醫的理念有別於西醫，中醫在臨床上才會出現所謂的

“奇跡”，才能夠治好被西醫宣判為“絕症”的疾病。筆者以爲，醫學的作用就在

於治愈疾病，解除患者的痛苦；因此能不能理解並不要緊，關鍵在於能否治好這些

絕症才最重要。至於家長耽心可能會被庸醫所騙，這也是可以理解的，但是不應該

採取“因噎廢食”的態度；筆者在治療前都會清楚地告訴家長“整個療程需要多少

年”，“家長可以在 1-2個月内見到療效”等等。說句笑話，即使騙你，也祗有 1-2

個月的短暫時機，屆時家長如若見不到療效，理所當然地不會繼續治療了。作爲家

長，如果是由於自己不了解中醫，而輕易地去否認中醫的療效，所失去的祗能是使

自己孩子康復的一次機會。所以筆者呼籲患有小兒腦病（包括自閉症、小兒腦性癱

瘓症、腦炎後遺症、唐氏症等）的患兒家長應該抓住 5歲之前的最佳治療期；尤其

是那些學歷較高的家長，自信是好的，但過分的自信則會傷害自己。要懂得中醫學

説之科學並非你所掌握的科學，在你還沒認識到中醫的科學性和實用性之前，你可

以給自己的孩子一個機會；有效或無效，你在 1-2個月的時間内自己就能鑑定，千

萬不要自以爲是地輕易放棄這個嘗試的機會，因爲它關係著你孩子的一生。 

診所地址：17595 ALMAHURST ST. #222, CITY OF INDUSTRY, CA 91748  


